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__________________________________________________________________________________________  
 

Éditorial 

 

AS-TU LE TEMPS ? 
 

Il est curieux ce curé qui regarde sa montre en saluant ses 

paroissiens ou qui « scrolle » sur le smartphone pendant une 

réunion. Est-ce efficace de courir après le temps ? De tout faire en 

même temps ? 

 

Le temps est essentiel à la vie spirituelle, à la vie tout 

simplement, à une respiration de la vie. C’est du rythme pour la 

respiration, c’est un tempo à se donner. Avec un rythme maintenu 

nous pouvons durer, le temps c’est de la durée pour l’endurance. 

C’est aussi l’instant pour le présent, pour une présence. « Il n’y a 

plus d’après, il y a aujourd’hui quand je te reverrai... » (J. Gréco) 

à Saint Germain des Prés ou ailleurs. Il y a aujourd’hui pour accueillir demain. Oui le temps s’écoule 

comme notre sœur Eau sous le pont Mirabeau : « Vienne la nuit, sonne l’heure, nos jours s’en vont, je 

demeure. » (Apollinaire). Oui le temps passe et JE demeure parce que je suis et l’autre aussi (Rimbaud). 

Ces poètes sont de grands spirituels en face du temps et de l’éternité et de la relation fraternelle. 

 

Les départs en vacances, les rentrées pas seulement scolaires scandent notre temps annuel 

davantage lié à l’industrie du tourisme qu’à nos fêtes : boulot, dodo, métro. Mais tout le temps et par tous 

les temps de la vie je suis invité au tempo du Christ. Je me mets en marche avec Lui, je respire avec Lui, 

je dure avec Lui, j’endure avec Lui et avec des instants de Présence réelle aujourd’hui. Je meurs avec Lui 

aussi. Le temps fait traverser le deuil et oriente la vie en résurrection. C’est la vie spirituelle du disciple 

du Christ. C’est bien à cela que nous conduit saint François dans une façon de vivre, un art de vivre dans 

le temps : frères commençons ! À suivre les traces du Christ. Et il s’agit de faire. 

 

Tout d’abord faire mémoire pour rendre présent ce qui s’est passé, faire le récit, raconter. Les 

8èmes centenaires nous invitent à faire mémoire de nos fondements, temps spirituel à Angers, Lourdes et 

plus. Faire mémoire en se déplaçant sur les lieux de saint François. Puis commencer c’est faire naître : 

une nouvelle Fraternité en Vendée, une autre à Nantes et d’autres à venir. C’est commencer de nouveaux 

mandats, de nouvelles élections, des nominations… Ce sont aussi les visites fraternelles pour faire le 

point, trouver les azimuts pour continuer au large. Nous commencerons par Le Mans, puis Angers …  

 

Bien sûr, c’est un temps présent dans la Foi qui nous ouvre un temps qui vient dans l’Espérance, 

c’est pourquoi nous sommes appelés à nous aimer… sans regarder notre montre : aurez-vous le temps-

tempo de la rencontre ? 

 

Fr. Henri Laudrin, ofm, Assistant régional Pays de Loire 

N° 73   Septembre 2023 
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 Formation 
 

J’ai le plaisir de vous annoncer la naissance en mai 2023 

du groupe de Formation régionale de l’OFS Pays de Loire. 
 

Ce groupe est composé de Christine Cattelin pour Angers, Marie-Christine Chevallier pour la 

Sarthe, Stéphanie Garel pour Saint-Maximilien, Marie-Ange Monsellier pour la Loire-Atlantique (NDLR : 

jusqu’au 10 septembre 2023) et Michèle Nauleau pour la Vendée. Ce nouveau venu est parrainé par 

Geneviève Guilloux, notre Ministre régionale, et Frère Henri Laudrin, notre Assistant spirituel régional. 

Cette instance a pour mission de recenser toutes les formations existantes au niveau local et de 

collecter tous les besoins en formation exprimés auprès des Ministres locaux pour essayer d’y répondre au 

mieux. 

Les formations actuelles sont en lien avec les Centenaires franciscains à fêter sur plusieurs années 

(Greccio, la Règle, les Stigmates, le Cantique des créatures et le Transitus) mais peuvent concerner aussi 

plus largement tout ce qui a trait au fonctionnement des groupes de Fraternité. 

N’hésitez pas à exprimer vos besoins auprès de votre Ministre et de votre Conseiller à la 

Formation ! Une seconde réunion a eu lieu à Angers le 16 septembre. 

Bon vent à ce poupon d’Atlantique ! 
 

Marie-Christine Chevallier, Conseillère régionale à la Formation 

 

Témoignage de la Fraternité de Vendée 

 
Notre rencontre avec les franciscains s'est faite par l'intermédiaire de François dont nous avons 

fait connaissance lors d'un week-end du Parcours Alpha à Mormaison, c'était en 2016. 

Notre cheminement se réalise pas à pas au sein de la Fraternité franciscaine de Challans dans 

notre groupe "L’Azur" et, parallèlement à des temps de formation, de rencontres élargies ou individuelles, 

de l'approfondissement de la spiritualité de François d'Assise ; dernièrement, en mai 2023, en vivant la 

retraite sur les exercices franciscains avec le frère Henri Laudrin. 

Petit à petit, nous découvrons la profondeur de l'Évangile, de la spiritualité franciscaine. 

Cela nous engage dans nos vies à suivre le Seigneur comme notre tout, notre vie même. 

La Parole nous apporte apaisement, joie et consolation. 

Les rencontres sont une grâce, nous enrichissent. Nous nous sentons accueillis tels que nous sommes 

et pour nous, cela est très précieux de trouver, de cheminer avec des frères et des sœurs en Jésus-Christ. 

Janine et Jean-Luc Ledorze 

 
Nos joies 

 

« Aime de tout être Celui qui, par amour toi, s’est donné tout entier (Sainte Claire). 

La Communauté des Clarisses de Nantes nous invite à partager leur joie et à nous unir à leur prière : 
 

Sœur Rosène-Marie s’engagera pour toujours, 

dans l’Ordre des Sœurs Pauvres de Sainte Claire, 

par la Profession Solennelle 

le dimanche 12 novembre 2023 à 10 h 30. 

 
- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- 

 
Marie Parvillers, 

en Fraternité à Nantes de 2008 à 2013, 

membre de l’équipe « Gubbio », puis « Le Poverello » 

et « Frère Jacqueline », 

actuellement à Lyon, 

 

nous fait part de son engagement dans l’OFS 

qui sera célébré le dimanche 26 novembre 2023 à 15 h 

en la solennité du Christ Roi de l’Univers à Limonest (69). 
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  Greccio 
 

 

Pèlerinage à Assise : « Les Anges dans nos campagnes… » 
 

Dès mes premiers pas à Assise, je suis émerveillé par la beauté des lieux ; Assise, ses pierres 

roses et blanches qui colorent les ruelles au charme indéniable, ses églises à l’architecture toujours 

élégante, ses fontaines, ses fresques et une vue magnifique surplombant la plaine au milieu des champs 

d’oliviers. 

Je pense à François méditant sur la beauté des lieux, la beauté de la Création. Je pense à ce 

pèlerinage et à ces questions lancinantes : « François ! Qu’as-tu à m’apprendre, à me dire, à me faire 

vivre... dans mon chemin de foi et de conversion ? » 

La conversion ! François, plein d’amertume au contact des lépreux, ressent sa pauvreté et son 

incapacité d’aimer. Lui qui, comme chacun de nous, n’en était pas capable, pose cet acte de foi, 

d’embrasser un lépreux. Il s’ensuit que, par l’action de la grâce divine, son amertume se change en 

douceur. Eh oui ! C’est Dieu qui convertit ; à moi aussi de faire un pas, vers mes lépreux et de me faire 

mendiant de la grâce de mon Seigneur. 
 

La Portioncule, lieu d’éclosion de l’Ordre franciscain, étonnante petite église coiffée d’une 

grande basilique, Sainte-Marie-des-Anges. 

Disposition prophétique… comme si la Vierge revêtait cet Ordre de son manteau protecteur. 

Je me souviens être sorti de l’église, un peu chamboulé, avec cette phrase d’Évangile : « Notre 

cœur n’était-il pas tout brûlant ? » 
 

Fonte Colombo, ses petites grottes sur un pan de falaise, au cœur de la Création… comme au 

creux de la main de Dieu, lieu de prière, de paix, de contemplation. 

Saint François, frère Léon et tous les autres, il me semble que vous étiez comme le prophète Élie, 

à écouter le murmure d’une poussière de silence. Cet Instant si précieux où Dieu fait son œuvre en nous. 

Cet Instant dont sainte Thérèse d’Avila disait qu’il fallait le défendre coûte que coûte, comme si notre vie 

en dépendait. 
 

« Les Anges dans nos campagnes… »… 

Ce chant retentit dans l’église. 

C’est le 17 août et c’est la messe de Noël ! 

Aujourd’hui, un Sauveur nous est né ! 

Je suis à Greccio, sanctuaire perché sur le flanc 

d’une montagne, baigné de soleil. 

Je suis à Greccio comme j’étais à Bethléem, il y 

a 2 000 ans ; j’y étais dans le cœur de Dieu, 

comme j’y suis depuis toujours. Dans son 

infinité d’Amour, il a voulu me donner son Fils 

unique pour que j’aie la Vie éternelle, pour que 

je sois sauvé ; vertigineux plan de Dieu, qui a 

fait se lever Abraham le premier, il y a 

4 000 ans, pour ouvrir le chemin qui prépare à 

la naissance du Messie. 

Il a fait se lever saint François pour reconstituer une crèche, il y a 800 ans à Greccio, pour me 

redire que Dieu, le Tout Autre, le Dieu Fort, le Tout-Puissant est descendu jusqu’à nous, pour se faire tout 

petit, en ce qu’il y a de plus fragile et de plus dépendant en ce monde ; pour me montrer l’humilité de 

Dieu et me dire que, moi aussi, je suis appelé à vivre dans l’humilité et la confiance, « les deux ailes de 

l’Amour ». 

C’est la fin de la messe, je regarde une dernière fois derrière l’autel, la statue de Marie qui m’a 

tant saisi, en entrant ici. Elle est d’un blanc immaculé, entourée d’un bleu profond et de fleurs de lys. 

Je regarde au dehors, je suis à Greccio, c’est toujours Noël, un 17 août et il neige ! 

Il neige des flocons de lumière et de joie, dans le fond de nos cœurs. 

Loué sois-tu, mon Seigneur ! 
 

Denis Boutreux, FFS Saint-Maximilien Kolbe 
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Informations régionales 
 

 

Dimanche 8 octobre 2023 : 
 

Rassemblement régional de la Famille Franciscaine 
 

Toute la famille franciscaine (frères, sœurs, laïcs) de la 
Région des Pays de la Loire invite largement celles et ceux de nos 
Fraternités, mais aussi au-delà, qui voudraient célébrer un 
grand Centenaire Franciscain* à Angers le 8 octobre 2023 - 
de 10h à 17h - sur un thème qui peut toucher chacun : 

« SAINT FRANÇOIS ET LA CRÈCHE. 
Quel héritage ? Quel défi ? » 

 
« …Je veux évoquer le souvenir de l’Enfant qui naquit à Bethléem et de tous 

les désagréments qu’il endura… Je veux le voir de mes yeux de chair, tel qu’il 

était, couché dans une mangeoire et dormant sur le foin entre un bœuf  et un 

âne. […] Là vraiment la simplicité était à l’honneur, c’était le triomphe de la 

pauvreté, la meilleure leçon d’humilité … » 

    Vita Prima (84) - Thomas Celano 
 

Cet événement permet à la Famille franciscaine 
de se rassembler 

mais aussi de partager autour d’elle la joie de la rencontre. 
N’hésitez pas inviter familles, amis, voisins… ! 

 
Sur le site de la Fraternité régionale : 

www. laicsfranciscains-paysdeloire.fr 
et sur le flyer ci-contre, vous trouverez : 
- le programme de la journée avec conférences et table ronde 

(pique-nique tiré du sac) 

- les coordonnées pour vous INSCRIRE, l’inscription étant 

obligatoire salle Daviers 

- Sans inscription vous pourrez néanmoins nous rejoindre à 16 h 

dans la cathédrale d’Angers pour participer à l’Eucharistie 

de la Saint François. 

 

*« Les années que nous vivons sont marquées par la mémoire de 

passages importants du chemin de vie de saint François dans sa 

dernière période. En particulier de 2023 à 2026, nous rappellerons 

ce qu’il nous plaît d’appeler un unique Centenaire Franciscain, 

autour de l’année sainte de 2025, qui comprend les étapes des 

huit cents ans  

- de la Règle, de la Noël de Greccio (2023),  

- des Stigmates (2024),  

- du Cantique des créatures (2025), 

- de la Pâque de François (2026) » 

    Conférence de la Famille Franciscaine, Assise, 2 octobre 2021 
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Le samedi 9 septembre, le Chapitre régional s’est réuni à Cholet. Après l’accueil de Martine 

Himène pour la Loire-Atlantique et de Florence Tardivel pour Saint-Maximilien, nous avons accueilli 

Nadine le Gentil pour la Loire-Atlantique. 

 

Dimanche 17 septembre : Visite pastorale et fraternelle de Frère Henri Laudrin et de Geneviève 

Guilloux à la Fraternité de la Sarthe. 

 

Samedi 14 et dimanche 15 octobre, Frère Henri Laudrin, Michèle Nauleau et moi-même 

participerons au Chapitre national à Lisieux. 

 

Du lundi 6 novembre au vendredi 10 novembre, nous serons 34 à participer au pèlerinage à 

Assise avec Frère Henri Laudrin pour guide. Nous prierons et méditerons dans les lieux où Saint 

François a laissé son empreinte tels que la basilique Saint-François, l’église Sainte-Marie Majeure, la 

basilique Sainte-Claire, le couvent Saint-Damien, la basilique Sainte-Marie-des-Anges, bien sûr les 

ermitages Greccio, Fonte Colombo, puis la Verna, les Carceri et Spolète.  

 

Samedi 16 et dimanche 17 mars 2024 : Week-end régional à Jallais (49). Le thème ayant été arrêté 

lors du Chapitre régional du 9 septembre, nous vous en dirons plus dans le Lien de décembre. 

 

       Geneviève Guilloux, Ministre régionale 

 

 

 
 

 

Nouvelles de la Fraternité du Gabon 
 

 

 

La Fraternité Franciscaine Séculière du Gabon : visites et élections  

 

En mai et juin, Sœur Marie Danièle Chausson, Clarisse du monastère d’Essassa au Gabon, a séjourné 

chez les sœurs Clarisses de la rue Molac. Plusieurs de la Fraternité nantaise ont pu partager un moment de 

rencontre simple et profond avec cette sœur doyenne infatigable, qui, avec toutes les Clarisses 

gabonaises, a constamment soutenu la fondation et le développement de l’OFS au Gabon.  

En juillet, toute la Présidence de l’OFS ayant voté à l’unanimité la poursuite des procédures d’intégration 

du Gabon dans l’OFS en mars 2023 (voir le précédent Lien), une visite fraternelle et une visite pastorale 

ont été organisées. Les deux visiteurs sont chargés d’établir un rapport pour aider le CIOFS à prendre ses 

décisions concernant cette reconnaissance officielle, au cours de sa réunion de novembre 2023.  

Ces deux visites conjuguées ont eu lieu du 12 au 17 juillet : visite fraternelle d’Adolph Assagba, 

délégué CIOFS pour les pays francophones d’Afrique et de Haïti ; visite pastorale du frère Thomas de la 

conférence des assistants du CIOFS. Ces quelques jours ont été l’occasion de nombreuses rencontres et 

d’échanges individuels ou communautaires sur différents sites, de temps de retraite, de prière et de 

célébration...  Temps fort pour les visiteurs qui découvrent cette Fraternité émergente, temps fort pour la 

Famille franciscaine gabonaise au complet (frères capucins, sœurs clarisses, fraternité franciscaine) et 

pour l’Église du pays. Nous avons reçu de nombreuses photos sur notre lien WhatsApp. En voici deux 

pour illustrer deux moments importants. 

13 juillet : Avant la messe inaugurale à la cathédrale de Libreville et la visite chez le nonce et 

chez l’archevêque, Adèle Sabine nous écrit « Merci à vous tous pour vos prières et votre Amour 

qui nous portent depuis toutes ces années. Merci pour le chemin parcouru ensemble et pour le 

chemin que nous allons encore parcourir…Que saint François d’Assise intercède pour chacun de 

vous et pour nous ! » 
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 Photo 1       Photo 2 

 Photo 1 prise dans la cour de la cathédrale Sainte-Marie de Libreville. 

De gauche à droite : Frère Piotr, Assistant OFS Gabon ; Frère Thomas, Assistant CIOFS ; Adolph, 

Conseiller CIOFS ; Adèle Sabine, Ministre OFS Gabon ; en blanc, le curé de la cathédrale.  

14-16 juillet : Retraite OFS au monastère des clarisses à Essassa avec nomination du Conseil par les 

visiteurs du CIOFS en présence de l’Assistant de l’OFS Gabon Frère Piotr. Thèmes abordés : vivre la 

fraternité en Fraternité ou en communauté ; être laïc franciscain séculier aujourd'hui en Afrique : les défis 

et les missions ; vivre la règle de l'OFS personnellement et communautairement ; le charisme franciscain 

et l’Ordre Franciscain Séculier. Et grand moment festif avant de raccompagner les visiteurs.  

Nomination du Conseil : Ministre Emmanuel-Félix, Vice-ministre Eugénie Marguerite Marie Tchen 

(dite Ma Eu), Secrétaire Angèle ; Nadège reste trésorière et Lucie responsable de la formation et de la 

JEFRA.  

 Photo 2 : Emmanuel-Félix, le nouveau ministre est entouré de sa femme, Angèle Yaonna à gauche, et 

de la ministre à laquelle il succède, Adèle-Sabine à sa droite. 

Après ces visites et la nomination du nouveau Ministre, Adèle Sabine a écrit : « La transmission, la 

passation... Passer le témoin, comme François d’Assise. Assurer le présent et l’avenir comme une course 

de relais... pour la joie de l'Église et le salut du monde. Mon âme exalte le Seigneur, exulte mon esprit en 

Dieu mon Sauveur. » Nous avons répondu : « Belle passation : que chacun soit serein dans sa mission, 

c’est le Seigneur qui bâtit la maison. Béni soit-il et qu’il vous 

bénisse ! » Quant à Emmanuel Félix, il s’est exprimé par le Psaume 90 

(91) « Celui qui demeure sous l’abri du Très Haut repose à l’ombre du 

Puissant. Je dis à l’Éternel : mon refuge et ma forteresse, mon Dieu en 

qui je me confie ! » 

Le 19 août, le nouveau Ministre nous a transmis des photos de la 

journée de prière OFS pour le bon déroulement des élections du 26 

août et la Paix au Gabon, les suites d’élections s’avérant souvent 

compliquées et mouvementées. Or ces élections ont été ‘générales’ 

pour la première fois au Gabon. 

  Ci-contre : Photo du Chemin de croix lors de la journée de 

prière pour le bon déroulement des élections et la paix.  

Fin août, les nouvelles du Gabon ont été mouvementées en effet avec 

un putsch militaire - sans violence pour le moment - qui a suivi le résultat 

des élections dont la mise en œuvre était plus que douteuse. Au moment où 

nous écrivons, le gouvernement militaire se dit provisoire et promet 

d’organiser de nouvelles élections. Il y a toujours un couvre-feu, mais les 

liens Internet et WhatsApp sont rétablis. Restons aux aguets des nouvelles du pays et de nos frères et sœurs… 

Surtout, unissons nos prières pour que le pays soit en paix et pour que la Fraternité Franciscaine Séculière 

naissante au Gabon grandisse dans la Paix et dans la Joie, avec l’appui du CIOFS et notre soutien spirituel ! 

Le nouveau Conseil et toute la Fraternité peuvent compter sur nos prières fraternelles ; merci pour eux !  

  Cécile de Charette, Christine Écault et Marie-Ange Monsellier, FFS de Loire-Atlantique 
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Fraternité de Loire-Atlantique 
 

Ministre et Correspondante pour le Lien : Valérie Leroux – 26 rue de chez Gatin  44840 Les Sorinières 
            06.18.42.04.94     serge-leroux2@wanadoofr 
Trésorier : Dominique Port - 7 rue de la Gâtine 44880 Sautron       portdominique@gmail.com 
    IBAN : FR76 1027 8361 7800 0110 7190 120 
 

Au terme d’un 3ème mandat… 

Comme nous l’avons rappelé en images lors de notre Chapitre électif, en tant que Ministres locaux depuis 

le 2 octobre 2011 et jusqu’à ce 10 septembre 2023 – avec une interruption de 3 ans, nous avons vécu avec 

vous de grands événements, partagé des peines et eu de nombreuses formations sur des thèmes très variés. 

Nous n’avons pas caché que, pendant ces 3 dernières années, nous avons éprouvé une « joie » que nous 

osons qualifier de « parfaite » pour reprendre une expression de saint François. En effet, confrontés à des 

situations peu fraternelles aussi bien en Fraternité locale qu’en Fraternité régionale, nous avons été 

affectés à plusieurs reprises, regrettant de ne pouvoir servir plus sereinement et vivre plus paisiblement, 

plus fraternellement… la Fraternité ! 

Dans ces conditions, ne pouvant envisager un 4ème mandat, nous nous rappelons, comme l’écrivait, dans le 

numéro 316 d’Arbre, en 2016, Frère Didier Brionne, après avoir été 9 ans Assistant national de la FFS : « Les 

textes ont la sagesse de limiter la durée des mandats pour éviter l’usure et faciliter le passage de relais ». 

« L’Esprit souffle sur la Terre » chante Frère Jacques Jouët. 

Alors laissons-Le guider et faire grandir notre Fraternité afin d’en écrire de nouvelles pages ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bon vent au Conseil restreint nouvellement élu ! 

• Ministre : Valérie Leroux 

• Vice-Ministre : Françoise Schmutz 

• Secrétaire : Christine Écault 

• Trésorier : Dominique Port 

• Responsable de Formation : 

Nadine Le Gentil 
 

Alain et Lydie Cavé 
 

Michel Le Cossec, notre frère en saint François, a rejoint la maison du Père le 7 septembre. Nous devrions 

nous réjouir mais nous sommes dans la tristesse. Nous avons perdu plus qu’un frère. Michel, si sympathique 

et toujours agréable, était pour nous une référence franciscaine présentant plusieurs facettes du « frère 

parfait » décrit par st François : il savait trouver en chacun le beau et nous faire partager toute la beauté de la 

Création, depuis son jardin jusqu'aux étoiles dans le ciel. Discret, Michel savait aussi s’effacer. 

Dieu qui est tout Amour et Miséricorde, voit tout ce que Michel a fait de beau et va lui ouvrir ses bras 

pour l’accueillir près de Lui, près de la Vierge Marie et près de saint François qu’il aimait. 

Nous entourons Brigitte de nos prières et de notre amitié fraternelle. Que le Seigneur lui donne Courage 

et Force pour vivre la séparation et l’absence visible de Michel ! 

 Fait le 8 septembre 2023 en la Fête de la Nativité de la Bienheureuse Vierge Marie 

Alain et Lydie, Annie, Josiane, Marylène et Michel  
 

À noter ! 

➢ Le mardi 3 octobre, les Sœurs Clarisses célébreront les 1ères Vêpres de la fête de saint 

François à 17 h 30 et le Transitus à 18 h 30. Elles nous invitent à nous joindre à elles. 

➢ Prochaines Permanences au « Jardin de François » - de 11 h 45 à 15 h 00 : 

les mardis 10 octobre, 14 novembre et 12 décembre 2023. 
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Fraternité Saint-Maximilien-Marie-Kolbe 
 

Réjouissons-nous ensemble, nous qui avons été remplis de la grâce divine ! 
 

Lors d’un week-end ensoleillé, les 10-11 juin, en la solennité du Saint-Sacrement, nous 

avons vécu un temps fraternel élargi, au couvent de Cholet. Il réunissait en effet les engagés de 

tous âges : enfants, ados garçons et filles, jeunes, jeunes depuis longtemps (C’est nous !), frères 

et notamment les jeunes de l’année Saint-François (ASF) qui faisaient leurs adieux et 

annonçaient le choix discerné au cours de cette année concernant la voie qu’ils se sentaient 

appelés à suivre. 

Le samedi, après un temps de louange, nous avons accueilli le témoignage de Valérie et 

Samuel sur le bouleversement causé par la maladie dans leur vie de couple, ou comment passer 

de la peur à la confiance, de l’amertume à la douceur, de la colère à l’abandon à la volonté de 

Dieu : ensemble ! Puis un goûter festif sur le thème de l’Italie nous a redonné des forces avant 

les jeux et la veillée. 

Le dimanche, nous avons fait un grand jeu organisé par les jeunes de l’ASF, chaque 

équipe réunissant des profils variés : tantôt on avait besoin d’un grand costaud, tantôt d’un jeune 

agile, tantôt d’un intello… L’union fait la force et le « frère parfait » ! Après une procession sur 

un beau tapis de fleurs, la journée s’est clôturée par la messe, et cette année par ces paroles du 

Seigneur : « Souviens-toi de la longue marche que tu as faite pendant quarante années dans le 

désert ; le Seigneur ton Dieu te l’a imposée pour te faire passer par la pauvreté ; il voulait 

t’éprouver et savoir ce que tu as dans le cœur : allais-tu garder ses commandements, oui ou 

non ? » (Dt 8, 2-3) « Puisqu’il y a un seul pain, la multitude que nous sommes est un seul 

corps. » (1 Co 10, 16-17) Tous graciés par le Christ, nous devenons proches par son sang. 

Mystère du pain des anges : « Celui qui mange ma chair et boit mon sang demeure en moi, et 

moi, je demeure en lui. » (Jn 6, 56) 
 

 Pour nous approcher plus concrètement du Poverello, un pèlerinage à Assise a été 

proposé cet été, du 13 au 20 août, à ceux qui voulaient et pouvaient, mais toujours en lien les uns 

avec les autres, ensemble dans la prière et grâce à quelques photos partagées.  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Comment ne pas imiter François quand il admire ses sœurs les étoiles, quand il discute 

avec un lapin ou quand il est en contemplation devant la joyeuse humilité de Dieu ? 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Dans les tempêtes de la rentrée, n’hésitons pas à nous reposer en Lui !… 
 

Béatrice Piel 
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Fraternité de Sarthe 
 

Ministre : Sylvaine Ragot  –  « La Boule d’Or »  72170 Saint-Marceau 
Vice- ministre et Correspondante pour le Lien : Monique Templon  -  6B rue d'Isaac  72000 Le Mans 

☏ 02.43.54.25.10       templon.monique@neuf.fr 
Trésorière : Marie-Christine Chevallier  –  16 allée Doligé  72000 Le Mans 
 

Journée détente à Bernay-Neuvy-en-Champagne 

Le 11 juin dernier a été marqué par le rendez-vous annuel que se donnent les trois Fraternités 

Séculières de la Sarthe. Une tradition bien ancrée et une nouvelle fois respectée par les membres disponibles 

du groupe des Fioretti, du groupe Saint Damien et du groupe Sainte Claire/Sainte Élisabeth. 

La journée a commencé en assistant à la messe célébrée 

en l’église Saint-Vigor à Conlie. La convivialité a ensuite été mise 

à l'honneur lors du pique-nique organisé en bord de rivière. Dans 

cet environnement naturel apaisant, les participants ont partagé le 

repas et échangé dans une ambiance chaleureuse, renforçant ainsi 

les liens qui les unissent. 

L'après-midi s'est révélée enrichissante avec la visite de 

l'église Saint-Laurent de Neuvy, joyau architectural du 12ème 

siècle, édifice sarthois exceptionnel de style roman. Ensuite, les 

participants ont pu assister à la visite commentée des trois retables 

en terre cuite situés dans l’église de Saint-Julien-le-Pauvre. Ces 

œuvres témoins de l'époque de la contre-réforme et datant du 16ème siècle ont suscité l'attention des visiteurs. 

La journée s'est poursuivie avec la découverte du tout nouveau circuit de randonnée. Les participants 

ont pu explorer les sentiers ruraux, entre nature luxuriante et paysages pittoresques. Cette activité en plein air a 

permis à chacun de se ressourcer et de profiter pleinement du soleil estival. 

Finalement cette journée festive sous un ciel radieux a été plus qu'une simple sortie annuelle. Elle a 

renforcé les liens fraternels entre les membres de la Fraternité Séculière de la Sarthe. Au-delà des activités 

partagées, cette rencontre a permis à tous de passer une très belle journée ensemble, dans une ambiance de 

partage, de découverte et de convivialité. 

Vincent Hulot 
 

Construire la Paix aujourd’hui 
La Fraternité franciscaine des Pays de Loire a proposé le samedi 10 juin 2023 une journée de 

formation au sanctuaire de Notre-Dame du Chêne (à Vion-en-Sarthe) sur « Construire la paix aujourd’hui dans 

son milieu familial, professionnel et personnel ». 

Cette seconde session d’une formation, antérieurement donnée en Vendée et Loire-Atlantique, était 

proposée aux Fraternités du Maine-et-Loire et de la Sarthe ; elle était animée par Denis Bourquerod, médiateur 

professionnel et membre d’une Fraternité à Beaupréau. Étaient au rendez-vous un peu plus de 20 personnes 

venues d’Angers, de Beaupréau, de Morannes, du Mans et de ses alentours. 

Dans ce bel endroit, notre animateur a proposé une lecture nouvelle de la construction originelle du 

couple d’Adam et Ève et de l’éternel conflit entre Abel et Caïn. Il a puisé aussi dans les références de sciences 

humaines, les thèmes de communication non violente et nous a montré que les nuances de point de vue 

pouvaient être multiples même à partir de situations basiques. Il a puisé aussi dans la Tradition spirituelle 

franciscaine et a permis ainsi d’« enrichir le patrimoine humain de chacun pour régler les conflits ». 

Le petit groupe a pu découvrir les jardins de permaculture du monastère, heureux, ravi, l’important 

était aussi d’être ensemble. À posteriori, chacun a emmagasiné quelque chose de la journée selon sa façon 

d’écouter et de se laisser imprégner. Une participante, heureuse d’avoir entendu ce qui s’enracinait dans sa vie 

quotidienne, a résumé ainsi ce qu’elle a retenu : « Il faut se connaître soi-même, s’accepter tel(le) que l’on est 

pour accepter l’autre et marcher ensemble sur un chemin paisible ». Une autre a relevé des livres de référence : 

- « J’ai décidé de faire confiance » de Fabien Eon - Éditions Eyrolles. 

- « D’Adam à Abraham ou les errances de l’humain » de André Wenin - Éditions du Cerf. 

À une prochaine fois…  

Marie-Christine Chevallier  

À noter : 

- Visite pastorale le dimanche 17 septembre à la paroisse Saint-Aldric : messe à 11 h… 

- Dimanche 8 octobre à Angers de 10 h à 17 h : Rencontre régionale à l'occasion du 8ème Centenaire de Saint 

François et la crèche. 
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Fraternité de Vendée 
 

Ministre et Correspondante pour le Lien : Isabelle de Givry  –  16 rue des Pinsons 85300 Challans 
   ☏ 02.51.68.38.73  -   06.77.82.34.73  -     isabelle.degivry@gmail.com 

Responsable de Formation et Lien avec la Fraternité régionale : Michèle Nauleau 
11 C rue de la Redonte 85300 Challans  – ☏ 06.06.43.77.95       nauleaumichele@orange.fr 

Trésorier : Jean-Michel Mornet  -  40 chemin de l'été  85300 Challans 
Chèques à libeller à l’ordre de : « Fraternité Franciscaine Séculière de Vendée ». 

 
Le dimanche 7 mai, nous nous sommes rencontrés pour notre traditionnelle rencontre inter-équipes 

autour de frère Henri Laudrin à Challans. 

Nous avions choisi de reprendre le thème sur l’Eucharistie afin de pouvoir partager aussi avec ceux qui 

n’ont pas pu suivre les 3 jours de formation sur ce thème à Machecoul. Nous avons mixé les équipes.  

Cela a permis à chacun de s’exprimer sur le sens et l’importance qu’il donne à l’Eucharistie. Certains ont 

été marqués par le sens communautaire de la messe. Frère Henri a pu ensuite reprendre quelques éléments 

essentiels de la formation pour répondre aux interrogations restantes. 

 

La formation initiale : Le bilan a eu lieu le 2 juillet avec Jacques Fauconnier et Michèle Nauleau. Toutes 

les personnes ayant suivi la formation ont exprimé avoir apprécié cette découverte de saint François et les 

témoignages des frères. Sur les 8 personnes, 4 personnes ont annoncé leur souhait de poursuivre le 

chemin en Fraternité.  

  

Le Conseil élargi devrait se réunir courant octobre pour discuter de la constitution des Fraternités. 

La Fraternité du sud Vendée n’a finalement pas encore vu le jour. Nous recherchons des personnes 

intéressées dans le secteur de Fontenay. Jacques Fauconnier a pris contact avec le Père Carl 

Bassompierre, curé de Fontenay. Il a exprimé l’intérêt de sa paroisse à l’esprit franciscain, dans son nom 

même puisqu’il s’agit de la paroisse Sainte Claire. Il est ouvert à faire connaître la Fraternité. 

 

Isabelle de Givry 
 

 

 

Fraternité d'Angers - Beaupréau 
 

Correspondant pour le Lien : Christine Cattelin – 13 rue des Chênes   49240 Avrillé 

       ☏ 06.09.76.05.75        christine.cattelin@sfr.net 
Trésorier : Denis Bourquerod – 83 rue de l’Étoile   49300 Cholet                 dpbourquerod@cegetel.net 

 

Sœur Monique, originaire de l'Oise, est entrée chez les Petites Sœurs de Saint François à 

Angers en 1957. D'abord infirmière à Saint-Quentin, elle a fait partie des religieuses qui ont répondu à 

l'appel des Supérieures de l'époque qui souhaitaient concrétiser les attentes du Concile et répondre à 

l'évêque de Montpellier, le père Tourelle. En 1969, elle arrive à Sète avec 3 Petites Sœurs et trouve du 

travail dans une usine de confiserie d'olives. Elle y restera 26 ans. Avec ses collègues, elle va connaître 

les rudes conditions de travail de l'époque. Lucie, l'une d'entre elles, a exprimé cette réalité : "Nous avons 

pu apprécier ses qualités de femme d'Église en Monde Ouvrier où elle n'a cessé d'œuvrer pour la 

reconnaissance de la dignité du travailleur… Par sa Foi et ses convictions, elle a été un modèle de 

militante chrétienne au service de l'Évangile, pour la dignité de l'Homme". À la fermeture de Sète, 

Monique a été envoyée dans différentes Fraternités… Le 7 janvier 2022, elle arrivait à Beaupréau où elle 

s'est bien intégrée au milieu des résidents et dans l'équipe franciscaine. L'un de ses derniers messages :  

" Je rends grâce au Seigneur pour ces années passées où j'ai découvert des richesses qui ont changé mon 

regard. Notre vocation de Franciscaine au cœur du monde m'invite à vivre sous le regard de Dieu qui 

remet toujours l'homme debout dans la foi en un monde sauvé en Jésus-Christ « AFIN DE 

RAVITAILLER NOTRE MONDE EN ESPÉRANCE » ".  

 

Denis Bourquerod 


